
По нацпроекту «Жилье и городская среда» 
Пермский край за 2021–2030 годы должен 
ввести в строй почти 15 млн кв. м жилья. 
Годовые объемы ввода жилья с 1 млн кв. м надо 
увеличить до 1,6 млн кв. м. Для достижения 
заданных показателей строительство должно 
вестись не только в краевом центре, но и 
в других территориях Прикамья. Целевые 
показатели ввода распределены между 
муниципалитетами с учетом их потребностей. 
Кроме того, формируется список 
перспективных для освоения территорий, 
в него вошли четыре крупных участка в 
Перми общей площадью 132 га. Эксперты 
положительно оценивают подготовленные 
заделы на застройку в ближайшие годы.

Члены заседания краевого прави-
тельства 10 марта обсудили итоги 
жилищного строительства в Перм-
ском крае за 2020 год. Губернатор 
Дмитрий Махонин заявил, что по 
федеральному нацпроекту «Жи-
лье и городская среда» регион к 
2030 году должен будет вводить 
более 1,6 млн кв. м жилья ежегод-
но, а в 2021–2030 годах в Прикамье 
должно быть возведено 14,9 млн 
кв. м жилья.
В последние пять лет в регионе еже-
годно вводится в эксплуатацию бо-
лее 1 млн кв. м жилья. Например, 
в 2018 году объем ввода составил 
1,08 млн кв. м, в 2019-м – 1,173 млн 
кв. м, в 2020 году – 1,19 млн кв. м. В 
минувшем году край почти на 11% 
превысил целевые показатели нац-
проекта. По словам главы краевого 
минстроя Андрея Колмогорова, вы-
полнить планы по сдаче жилья ре-
гиону помогли и меры поддержки 
отрасли, введенные во время пан-
демии коронавируса. Напомним, 
что в 2020 году Пермский край стал 
одним из регионов, где девелоперы 
продолжали работу во время само-
изоляции по COVID-19. Минстрой 
края разработал порядок работы 
строительных организаций, пред-
полагающий в том числе соблюде-
ние противоэпи демиологических 
мероприятий.
По словам Дмитрия Махонина, 
строить новое жилье нужно не 
только в краевой столице, но и в 
других территориях Прикамья. Для 
решения этой задачи минстрой 
уже провел подготовительную ра-
боту. Кроме того, необходимо учи-
тывать мнение жителей при созда-
нии комфортной городской среды. 
Профильным министерствам гу-

бернатор поручил ускорить рабо-
ту по наполнению регионально-
го банка земли, кардинально по-
менять взаимодействие с девело-
перами по предоставлению участ-
ков, чтобы застройщики могли по-
лучать земли в максимально ко-
роткий срок. Предполагается, что 
эти механизмы поможет наладить 
градостроительный совет Перм-
ского края, который спустя семь 
лет возобновил свою работу.
«Строительство и ввод нового жи-
лья должны идти совместно с ре-
шением масштабных задач по 
предоставлению жилья детям-си-
ротам, молодым семьям, рассе-
лению «аварийки». До 2025 го-
да нам предстоит расселить бо-
лее 440 тыс. кв. м ветхого и аварий-
ного жилья. В новые дома смогут 
пере ехать около 27 тыс. жителей 
края», – обратил внимание глава 
Прикамья.
Министр строительства Прикамья 
Андрей Колмогоров рассказал, 
что по итогам 2020 года лидерами 
по объемам сдачи жилья в регио-
не стали Пермь, Пермский район, 
Березники и другие территории – 
всего 28 муниципалитетов выпол-
нили планы по вводу на 100% и бо-
лее. Восемь муниципалитетов обе-
спечили ввод жилья на уровне 80–
100%, в десяти территориях пла-
ны выполнены менее чем на 80%. 
Крупнейшие девелоперы края (15 
компаний) ввели в эксплуатацию 
525 тыс. кв. м многоквартирного 
жилья – это 86% от всего годового 
объема (605,27 тыс. кв. м).
В этом году в соответствии с це-
левыми показателями нацпроек-
та в регионе надо ввести в эксплу-
атацию 1,29 млн кв. м жилья, а за 

2021–2030 годы – 14,9 млн кв. м. 
Основными точками роста являют-
ся 15 муниципалитетов, которые 
обеспечат 87,2% от девятилетнего 
плана по вводу жилья – это Пермь, 
Пермский район, городской округ 
Березники, Чернушинский, Соли-
камский, Лысьвенский, Добрян-
ский, Краснокамский, Осинский го-
родские округа, Кудымкарский му-
ниципальный район и другие. На-
пример, в Перми за девять лет бу-
дет построено 7,77 млн кв. м жи-
лья, в Пермском районе – 2,06 млн 
кв. м, в Березниках – 569 тыс. кв. м, 
в Чернушинском городском окру-
ге – 397 тыс. кв. м.
Ранее губернатор Дмитрий Махо-
нин поставил перед муниципали-
тетами задачу формировать зе-
мельные участки, обеспеченные 
инфраструктурой, для жилищного 
строительства. Перспективные ло-
кации под застройку определены 
в Перми: это территория торговых 
рядов «Гача» (вблизи Центрально-
го рынка), бывший промузел «Ря-
занский», территория в микрорай-
оне ДКЖ, а также площадка заво-
да им. Дзержинского. Общая пло-
щадь четырех участков составля-
ет 132 га. Сейчас правительством 
Пермского края и администраци-
ей Перми рассматриваются воз-
можности освоения этих локаций, 
в том числе принимаются предло-
жения от застройщиков.
Стимулирует развитие жилищного 
строительства и повышение объе-
мов выдачи ипотеки в Прикамье. 
Андрей Колмогоров заметил, что, 
по итогам года, в регионе выдали 
на 26% ипотечных кредитов боль-
ше, чем в среднем по России. Так, 
жители Пермского края заключи-

ли более 38 тыс. ипотечных догово-
ров на сумму свыше 73 млрд руб., 
что в полтора раза больше, чем в 
2019 году. Льготные ипотечные 
кредиты под 6,5% в регионе нача-
ли выдавать в середине года: за 
год в Прикамье заключили около 
7 тыс. таких кредитных договоров 
на 15 млрд руб. Из всего объема 
выданной ипотеки около 25 млрд 
руб. было направлено на приобре-
тение жилья в новостройках. Еще 
646 кредитных договоров заклю-
чили на покупку жилья по програм-
ме «Сельская ипотека» под 2,1%.
Гендиректор «Девелопмент-Юг» 
в Перми Алексей Скрипкин счита-
ет планы по увеличению объемов 
строительства в регионе амбици-
озными. «Требуется не только на-
личие подготовленных земель-
ных участков, девелоперов с вы-
сокой активностью, но и необхо-
димый объем платежеспособно-
го спроса. Если сейчас в крае реа-
лизуется примерно 400 тыс. кв. м 
многоквартирного жилья ежегод-
но, то для увеличения объема в два 
раза нужно будет постараться, что-
бы его продать», – заметил госпо-
дин Скрипкин. Кроме того, в отрас-
ли может возникнуть дефицит ре-
сурсов. Если сейчас рынок строй-
материалов, комплектующих и ра-
бочей силы ориентирован на 400 
тыс. кв. м многоквартирного жи-
лья в год, то ему нужно будет пере-
строиться, чтобы увеличить произ-
водительность в два раза, полагает 
собеседник.
Перспективные площадки под за-
стройку в Перми, названные мин-
строем, гендиректор пермского 
филиала «Девелопмент-Юг» по-
считал привлекательными. По 

мнению Алексея Скрипкина, на 
этих территориях можно возвести 
дома преимущественно комфорт-
класса. При этом важно синхрони-
зировать жилую застройку с появ-
лением на этих площадках объек-
тов инфраструктуры: новых школ, 
больниц, культурных учреждений, 
дорог и прочего.
Гендиректор «КОРТРОС-Пермь», 
председатель комитета по строи-
тельству Пермской Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) Анато-
лий Маховиков сообщил, что деве-
лоперы планируют обсудить пер-
спективные площадки вместе с мэ-
рией города. Обсуждение состоит-
ся на заседании комитета в Перм-
ской ТПП. Представителям отрас-
ли презентуют бывшие промзо-
ны, которые могут быть застрое-
ны, а также земли, освобождае-
мые после расселения аварийно-
го жилья, и свободные площадки. 
По словам господина Маховико-
ва, перспективные территории мо-
гут быть вовлечены в оборот с по-
мощью торгов, если они в муници-
пальной собственности, либо с по-
мощью программы по комплекс-
ному развитию территорий, если 
это застроенные площадки, или в 
результате переговоров с владель-
цами, если земли находятся в част-
ной собственности.
«Это хороший задел земель на 
ближайшие три года, – охаракте-
ризовал гендиректор «КОРТРОС-
Пермь» перспективные террито-
рии, озвученные минстроем. – Мы 
должны строить более 1 млн кв. м 
в год, поэтому надо и дальше про-
должать работать над тем, чтобы 
увеличивать темпы жилищного 
строительства».

Большая десятилетка
Краевые власти анонсировали планы по вводу  
в эксплуатацию жилья до 2030 года
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